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1 февраля в совхозе им. 
В.И. Ленина прошла встре
ча Председателя ЦК КПРФ 
Геннадия Зюганова и канди
дата в Президенты России 
Н.М. Харитонова с участни
ками специальной военной 
операции и их родственни
ками.

Приехавших гостей встре-
тил лично директор совхоза 
им. Ленина Павел Грудинин. 
Он провел для них экскур-
сию по социальным объек-
там поселка.

Участники встречи почти-
ли минутой молчания память 
бойцов и командиров, погиб-
ших на фронтах специальной 
военной операции.

В фойе местного дома куль-
туры к собравшимся обратил-
ся Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции 
КПРФ в Госдуме Г.А. ЗЮГА
НОВ:

– Я руководитель избира-
тельного штаба Н.М. Хари-
тонова. Мы специально при-
гласили вас в это святое для 
всех нас место. Первым де-
кретом Советской власти был 
декрет о мире. Вторым – де-
крет о земле.

Совхоз имени Ленина – это 
самая обустроенная земля 
в Подмосковье. Сейчас для 
группы бойцов, сражающих-
ся за Русский мир, проведе-
на экскурсия по совхозу. Они 
везде прошли, все посмотре-
ли.

В лихие 90-е годы рейдеры 
пять раз пытались захватить 
и уничтожить это хозяйство. 
Но совхоз устоял. Мы здесь 
показали пример, как мож-
но, опираясь на трудовой на-
род, создать лучшее в стране 
сельскохозяйственное пред-
приятие.

Здесь лучшая в Европе и 
во всем мире школа. В нее 
огромное число родителей 
хотят записать своих детей. 
В обучающий курс входит в 
том числе и трудовое воспи-
тание школьников.

Здесь лучшие в мире дет-
ские сады, которые доступны 
для детей тружеников хозяй-
ства. Здесь у каждого работ-
ника есть хорошее современ-
ное жилье. Руководитель хо-
зяйства Павел Грудинин жи-
вет в одном доме со своими 
работниками.

Здесь лучший спортивный 
комплекс, который работает 
круглый год. Здесь идеальное 
место для агротуризма. Здесь 
находится парк отдыха для 
взрослых и детей, созданный 
по мотивам стихов Алексан-
дра Сергеевича Пушкина.

Николай Харитонов сто-
ял у истоков всей этой поли-
тики. Вместе с ним после де-
фолта мы принимали закон 
о народных и коллективных 
предприятиях. Мы вместе с 
Маслюковым, Примаковым, 
Геращенко и Матвиенко си-
дели и обсуждали проект 
этой уникальной програм-
мы. Недавно на нашей встре-
че президент отметил этот 
положительный опыт. И се-
годня Николай Михайлович 
с программой создания по 
всей стране народных пред-
приятий идет на выборы.

Николай ХАРИТОНОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 
кандидат на должность пре
зидента Российской Федера
ции:

– Добрый день, дорогие 
участники встречи!

Я был руководителем 
совхоза в Новосибирской об-
ласти. Без малого двадцать 
лет проработал в сельском 
хозяйстве. И мне очень при-
ятно находиться здесь вместе 
с вами. Павла Николаевича 
Грудинина я знаю давно. Мы 
знакомы с ним начиная с 90-х 
годов.

Геннадий Андреевич абсо-
лютно прав. Мы старались 
не допустить купли-продажи 
пахотной земли. Мы были за 
пожизненную аренду земли – 
на 99 лет.

К сожалению, нам не уда-
лось отстоять пахотную зем-
лю. Был запущен механизм 

ее купли-продажи. В резуль-
тате этой непродуманной ре-
формы из оборота было вы-
ведено 40 миллионов гекта-
ров пашни.

Обеспечение людей про-
довольствием всегда было и 
будет для нас главным. Хлеб 
всему голова. Будет хлеб – бу-
дет и песня!

На встрече с участниками 
специальной военной опе-
рации мы заявляем: дорогие 
наши, уважаемые защитники 
Родины, побеждайте!

А мы добьемся того, чтобы 
такие хозяйства были во всех 
регионах страны. Поиграли в 
капитализм – и хватит! Необ-
ходимо вернуть социалисти-
ческие завоевания!

Мы уверены в нашей по-
беде в ходе СВО. После это-
го социализм пойдет широ-
кими шагами по всей России. 
Из этого хозяйства с 2014 
года мы отправляем гумани-
тарные конвои на Донбасс. 
Нами отправлено уже свыше 

120 тысяч тонн грузов. И мы 
продолжаем бороться за Рус-
ский мир.

НАТО – это та же Антанта, 
которая после 1917 года ве-
роломно вторглась на нашу 
территорию. Во Вторую ми-
ровую войну несколько го-
сударств Европы объедини-
лись в фашистскую коали-
цию и обрушились на СССР.

И сегодня 60 государств во 
главе с США пошли войной 
против Русского мира. Но мы 
им обязательно дадим по зу-
бам, если они продолжат и 
дальше так нахальничать. И 
тогда они узнают, что такое 
Русский дух!

Мы приветствуем всех на-
ших защитников. Победа на 
фронтах неизбежна!

В наши дома сегодня при-
шло горе. И государство обя-
зано проявлять заботу обо 
всех участниках СВО и их 
семьях. Социализм шагает по 
стране. Поиграли в капита-
лизм – и хватит!

Казбек ТАЙСАЕВ, член 
Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы:

– Я приветствую всех на-
ших ребят – со многими из 
них мы знакомы с 2014 года. 
Хочу сказать, что в 2014 году, 
после прихода к власти фа-
шистов на Украине, Генна-
дий Андреевич собрал все 
руководство партии и сказал, 
что основная наша задача – 
это защита Донбасса. Если 
на защитим Донбасс, то не 
защитим и Россию. Передо-
вая Русского мира проходи-
ла тогда через Донбасс, и вся 
наша партия встала и начала 
заниматься этой работой.

Вы знаете, что КПРФ не 
только продовольствие по-
ставляла на передовую. Все, 
что нужно сегодня для по-
беды нашей родной Россий-
ской Армии, для решения 
задач специальной военной 
операции, – все это поставля-
ет наша партия, все, что воз-
можно!

Хочу сказать и о 
той помощи, которую 
наша партия оказы-
вает детям Донбасса. 
Больше всего, конеч-
но, страдают наши 
дети. По инициати-
ве Геннадия Андре-
евича Зюганова, при 
поддержке Николая 
Михайловича Хари-
тонова и, царствие 
ему небесное, Иоси-
фа Давыдовича Коб-
зона на сегодняшний 
день уже более 16 ты-
сяч детей прошли ре-
абилитацию в луч-
шем санаторном ком-
плексе нашей стра-
ны – подмосковных 
«Снегирях». Генна-
дий Андреевич, спа-
сибо вам и за это на-
чинание! Ребята, бла-
годарю вас за то, что 
вы сегодня здесь! По-
беды нам скорой – 
уверен, что так и бу-
дет!

Нина ОСТАНИ
НА, член ЦК КПРФ, 
председатель Коми
тета Госдумы по за
щите семьи, вопро
сам отцовства, мате
ринства и детства:

– Геннадий Андре-
евич, вот Вы говори-
те: «Ты, Нина, сме-
ло выступаешь». А я 
в первый раз не могу 
смело выступать. 
Николай Михайло-
вич сказал, что побе-
ду одержим на всех 

фронтах. Но эта победа бу-
дет одержана еще быстрее, 
если наши защитники будут 
уверены, что их семьи защи-
щены.

Даже если у вас нет детей 
пока – у вас есть матери, есть 
сестры. Поэтому перед нами, 
депутатами, тоже очень 
большая задача. И я вам 
честно скажу: далеко не все 
это поняли сразу. Буквально 
со второго дня с момента на-
чала спецоперации мы в Го-
сударственной Думе стали 
поднимать вопрос: «Вот она, 
мать, осталась одна – а дети 
как?»

Давайте первоочередное 
– устройство ребенка в дет-
ский сад! Давайте ближай-
шую школу! Давайте менять 
порядок, невзирая на все за-
коны, которые были приня-
ты раньше, потому что это 
нужно! Давайте горячее пи-
тание не только малообеспе-
ченным и многодетным, но и 
вашим детям, детям бойцов 
СВО! Это же правильно! Да-
вайте привозить детей в шко-
лу! Но нам говорят – «не по-
ложено!».

А летом что? Все поехали в 
лагерь, а у нас нет возможно-
сти? Мест в лагере нет? А вот 
вашим детям нужно первоо-
чередное место в этом лаге-
ре? А мы приняли этот закон 
сейчас. И все обязаны обе-
спечить первоочередное ме-
сто вашим детям в лагере.

В приграничных регио-
нах – там тоже ваши семьи, 
ваши дети – и все страдают. 
Поэтому все дети, кто полу-
чил ранения, кто признан ин-
валидом, кто пострадал пси-
хически – все они нуждают-
ся в реабилитации. Поэтому 
мы составили списки, и уже 
в феврале эти дети поедут на 
«Алые Паруса», в детские ла-
геря. И это правильно!

Во встрече с участниками 
специальной военной опера-
ции и их родителями также 
приняли участие первый за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Юрий Афонин, секре-
тарь ЦК КПРФ Александр 
Ющенко, члены Президиу-
ма ЦК КПРФ Николай Васи
льев и Мария Дробот, депу-
тат Государственной Думы, 
член Комитета по обороне 
Виктор Соболев, директор 
Совхоза имени В.И. Лени-
на Павел Грудинин, члены 
КПРФ, бойцы подразделе-
ний территориальной само-
обороны Белгородской обла-
сти, представители органов 
власти возвращенных терри-
торий.

В СОВХОЗ ИМЕНИ ЛЕНИНА – НА ПОБЫВКУ
Его зовут Никита, позывной Мичур. 
Через неделю ему исполнится 23 года. 
В зоне специальной военной опера-
ции (СВО) – недавно, с сентября. За-
ключил контракт и прибыл к месту на-
значения.  

Называет службу работой, но в чем 
она заключается, не раскрывает, это 
военная тайна. Его подразделение на-
ходится в районе Мариуполя. 

Никита участвовал во встрече с де-
путатами-коммунистами, с кандида-
том в президенты от КПРФ Николаем 
Михайловичем Харитоновым, Пред-
седателем Компартии, руководите-
лем избирательного штаба Харито-
нова Геннадием Андреевичем Зю-
гановым в Совхозе им. В.И. Ленина 
1 февраля. Главные слова о встрече – 
«очень впечатлен». 

Вообще Мичур скуп на слова, что 
свойственно профессиональным во-
енным. Хотя до профессионального 
уровня еще надо доучиваться, наби-
раться опыта, знаний, сил.  

В интервью «Советской России» 
боец сдержан, подробностей о своей 
«работе» не раскрывает. Да и биогра-
фия, говорит, небогатая: 

– Родом из Буденновска Ставропольско-
го края. После 9-го класса наша семья пе-
реехала в Ставрополь, там я и заканчивал 
11-й класс. После школы поступил в воен-
ное училище, но недоучился. А если бы за-
кончил, то вышел бы лейтенантом, но полу-
чилось по-другому. Провел некоторое вре-
мя на гражданке. Но влекла военная служба. 
В детстве мне нечасто приходилось видеть 
отца, хотел бы, став взрослым, работать ря-
дом с ним. Это значит быть военным. Отец 
у меня – ветеран боевых действий, сейчас 
участник СВО. И когда он предложил мне 
приехать к нему, туда, где он сейчас служит, 
я сразу согласился, и с 1 сентября прошло-
го года – в зоне СВО. Стал военнослужа-
щим по контракту. Попал в подразделение 
отца, это под Мариуполем. Точнее сказать 
не могу.  

– Что привлекает в военном деле?  
– Определенность. Я учился в военном 

училище, приобретал техническую специ-
альность. На гражданке работал в сфере 
айти (IT). Это интересно.   

– Военный-айти?
– Да. Уже выполнял задачи, которые мне 

ставили. В чем они – не могу раскрывать.  
– Как проходят ваши военные будни?  
– Работаем без выходных. Бывает, до 

позднего вечера, в зависимости от постав-
ленных задач. Отдыхать приходится в раз-
ное время, бывают дежурства.  

– Что можете рассказать о местном 
населении, которому пришлось пере-
жить очень трудное время?  

– Да, местное население пережило боль-
шой стресс, понесло утраты. Но люди про-
должают жить, налаживать свой быт, моло-
дежь учится, там есть университеты. Но на 
выходные возвращаются в семьи, встре-
титься с друзьями. Стойкий народ.      

– В Мариуполе еще есть отголоски на-
цистов, азовцев*�, предпринимаются ли 
попытки диверсий? 

– Думаю, диверсионные группы есть, и 
они одержимы чем-то навредить нашим 
подразделениям, местному населению. Но 
вряд ли удается осуществлять свои пла-
ны. Наши работают хорошо, всё выявляют 
очень быстро. Противники не могут совер-
шать что-то масштабное благодаря нашим 
спецслужбам.   

– Приходилось ли сталкиваться с укра-
инскими военнопленными? 

– Да. Мы неоднократно выставляли ба-
тальон Богдана Хмельницкого, это ребята, 
которые попали в плен. Бывшие ВСУшники 
проявили желание служить в России. У них 
очень хорошее впечатление от российской 
стороны, мы с ними общаемся на равных. 
Парни выполняют свои задачи, все доволь-
ны, им платится зарплата.

Рассказывают, что, когда шли к нам, ожи-
дали худшее, что будет плохое отношение. 
А оказалось, мы их встретили по-людски, и 
они на равных живут с нами – питаются вме-
сте с нами, ходят в магазин вместе с нами, 
ездят на полигон вместе с нами, выполняют 
боевые задачи вместе с нами.  

– А как комментируют свое прошлое – 
война против России в рядах ВСУ?  

– Те, с кем я общался, говорят, что про-
паганда была мощная. И что была также си-
туация, когда наши войска заходили в Ма-
риуполь, то украинская армия защищалась 
мирным населением, выстраивали из рядо-
вых мариупольцев живой щит.  

– Они испытывают раскаяние, угрызе-
ния совести?

– По словам многих ВСУшников, они даже 
не поняли, что произошло. Их срочно при-
звали в армию, а в критической ситуации 
побросали командиры. В основном, ребята, 
с кем я общался, были из Донецкой Народ-
ной Республики. Их чуть ли не насильно за-
толкали в ВСУ. У них не было никакого зло-
го умысла по отношению к России. Почти у 
всех есть родственники, знакомые в Рос-
сии. Они – как мы. 

– Но там, в Мариуполе, на территории 
аэропорта, был концлагерь, устроенный 
нацистами, где издевались над людьми, 
убивали тех, кто не разделял фашист-
скую идеологию. Они знали об этом?     

– Не знаю, были ли эти сдавшиеся ВСУш-
ники в курсе… Я-то слышал о лагере смерти 
в аэропорту. 

– Насколько мне известно, занимае-
тесь почтой, пишут ребята из России. 
Какое они на Вас производят впечатле-
ние? Как часто приходят письма? 

– Письма приходят часто, с каждой гума-
нитаркой – пачками. Прочитываю каждое. 
Пишут школьники от 1-го до 11-го класса из 
Москвы, из Крыма, из московского детско-
го дома приезжали письма. Мне бы хоте-
лось через вашу газету отблагодарить всех, 
кто нам пишет, только ответов не получают. 
А отдача должна быть. На некоторые отве-
чаем в Telegrame, разместили там 10 роли-
ков, посвященных этим светлым послани-
ям.

Письма раздаем военнослужащим, они 
их читают. Стараемся поблагодарить лич-
но каждого ребенка, хотя, может, не всегда 
удается. 

Хотел бы рассказать одну историю. Од-
нажды пришли письма, очень красиво 
оформленные, к каждому была прикрепле-
на шоколадка, и написаны были на специ-
альной бумаге. Но не было никакой инфор-
мации, откуда и кто их прислал? Только 
одна единственная зацепка возникла, в од-
ном письме был указан номер телефона де-
вочки, написавшей бойцам. Потом узнали 
– город Анапа, средняя школа №2. Автора 
зовут Лиза. На время написания письма она 
была ученицей 4-ого класса А, сейчас уже 
пятиклассница. 

Письмо шло долго. Писалось к 9 мая 2023 
года, а ко мне в руки попало только осенью. 
Я разыскал Лизу, отозвался. И авторы пи-
сем, и организаторы обрадовались, что их 
послания дошли до бойцов, обещают до-
ставить еще гуманитарную помощь. Мы по-
знакомились с отцом Лизы и теперь стали 
друзьями, поздравляем друг друга с празд-
никами, перезваниваемся. Одним словом – 
на связи. 

Продолжаем получать письма из других 
уголков РФ, нередко читаем их все вместе, 
это создает хорошее настроение. А глав-
ное понимаем, что нас ждут, конечно, с по-
бедой. Думаю, мы не подкачаем. А письма, 
отзывы, контакты, дружба – это история для 
потомков. 

– Вы – участник встречи с коммуниста-
ми в Совхозе им. Ленина. Вы являетесь 
членом КПРФ?  

– Нет. Пока учился в училище, не было 
возможности вступить в партию. И в целом 
был далек от политики. Но знаю, что КПРФ 
сильно помогала нашему подразделению, 
да и другим военнослужащим, народному 
ополчению, кто сражался за Донбасс с пер-
вых дней агрессии Украины. Для меня было 
честью увидеться с такими легендарными 
людьми, как руководители КПРФ, как Гру-
динин. Они очень старались помогать бой-
цам СВО и простым жителям Донбасса. Это 
честь для меня. 

– Часто бойцы СВО, идя в бой, подни-
мают Красное Знамя Победы, Красное 
знамя КПРФ, СССР. Они за советскую 
власть?   

– Красные знамена для нас – святыня, 
часть нашей истории, лучшей истории для 
нашей страны. Красное знамя ассоцииру-
ется с Победой над гитлеровскими фаши-
стами. 

Наша страна достигала больших успе-
хов, когда был СССР. И Красное знамя – 
это дань уважения нашим дедам-прадедам. 
Это традиция. Наши деды побеждали под 
Красным знаменем. Красное Знамя несет в 
себе силу победы.

Та Победа, которую одержала наша стра-
на в 45-м, – самая большая Победа в исто-
рии всего человечества. Я горд этим. 

– Вы ездили в Совхоз им. Ленина, со-
вершили экскурсию по грудининскому 
городку. Как оцениваете увиденное? 

– Остаюсь под большим впечатлением. 
Нас там встретили по-семейному, по-до-
машнему, тепло, радушно. Видно, что люди 
гордятся нами, надеются на нашу победу, 
верят в нее. Люди хотят оказать нам под-
держку. 

Я увидел работу коммунистов, услышал 
их выступления, погрузился в дела КПРФ. 
Побывал в школе, которая находится на 
территории совхоза, в детском садике. 
Естественно, я в свое время тоже учился… 
Но эта школа – нечего даже сравнивать. 
Уровень высочайший. Начиная с того, как 
дети учатся, там для них всё предоставле-
но: спортивные секции, питание – всё бес-
платно, и всё за деньги совхоза, не за госу-
дарственные. В детском садике – всё, что 
нужно ребенку.

Я под очень большим впечатлением от 
спортивного комплекса – очень классный. 
Я бывал во многих спортзалах, спортком-
плексах, но этот выделяется среди всех. 
Красивый бассейн, панорамные окна, чи-
сто, новые тренажеры. Это круто! И это сде-
лано для людей, не для каких-то привилеги-
рованных особ. Такого никогда не видел!

Творческие секции – рисования, актер-
ское мастерство… Много всяких направ-
лений, касающихся будущих профессий. 
Спрашивал, какие направления в школе от-
носительно профессий. Мне рассказали, 
что речь о 10: врачи, айти, робототехника. 
Это же самые востребованные, самые клю-
чевые. На их подготовку настроена школа.  

В каждом классе, мы мимо проходили и 
видели, что детки улыбаются на уроках, они 
вовлечены с интересом в работу урока. Я 
убедился в том, что там всем школьникам 
интересно.

А о Павле Николаевиче Грудинине скажу 
так: он человек для народа. Когда видишь 
то, что он создал, веришь ему полностью. 

– Приближаются выборы президента, 
военных обычно строем водят голосо-
вать и ориентируют, за кого голосовать. 
Это уже стало нормой… 

– Я уже голосовал, но не ставил кре-
стик или галочку под чьим-то надзором. Не 
знаю, как в этом году будет проходить голо-
сование. Но я увидел работу КПРФ, эта пар-
тия заслуживает поддержки.

Беседовала Галина ПЛАТОВА

Боец Никита (Мичур):

На фронте – жарко, 
у Грудинина – крутоВстреча с бойцами СВО в Подмосковье

* Батальон «Азов» признан террористической 
организацией, запрещен на территории РФ.
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Образование для всех,  
в течение всей жизни

Слово с трибуны
�1� февраля� на� пленарном� заседа-
нии� нижней� палаты� российского�
парламента�выступил�Олег�Нико-
лаевич� Смолин.� Речь� первого� за-
местителя� председателя� комите-
та�Государственной�думы�по�нау-
ке� и� высшему� образованию� была�
посвящена� конкретным� предло-
жениям� фракции� КПРФ� в� сфе-
ре� образовательной� политики.�
Накануне� в� информагентстве�
ТАСС� прошла� пресс-конферен-
ция,�на�которой�руководство�пар-
тии� представило� свои� подходы� к�
решению� системных� проблем� от-
расли.

31�ЯНВАРЯ руководством 
фракции КПРФ и кандида-
том в президенты от КПРФ 

Николаем Харитоновым была пред-
ставлена очередная версия страте-
гии развития образования в виде 
проекта федерального закона, ко-
торый называется «Об образовании 
для всех, в течение всей жизни». За-
кон предполагает принципиально 
новый курс отечественной образо-
вательной политики. Вот некоторые 
его идеи.

Геополитическое положение со-
временной России едва ли не слож-
нее, чем Советского Союза в 30-х 
годах прошлого века, когда Иосиф 
Сталин заявил: если не совершим 
ускоренной индустриализации, нас 
сомнут. 

И сейчас нам абсолют-
но необходима новая ин-
дустриализация, которая 
предполагает интеграцию 
науки, образования и про-
изводства и потому невоз-
можна без новой образова-
тельной политики.

Именно новая индустри-
ализация, а не половинча-
тое импортозамещение: 
мы заместили автомобили 
из Европы и Кореи китай-
скими; цены поднялись, а 
качество – вряд ли.

Тогда же, в 1930-х, воз-
ник знаменитый лозунг: 
кадры решают всё! И сей-
час подавляющее боль-
шинство руководителей го-
спредприятий и бизнесме-
нов утверждают, что глав-
ная проблема – даже не 
деньги, но кадры. Соглас-
но официальному опро-
су Российского союза про-
мышленников и предпри-
нимателей, озвученному 
на съезде РСПП 16 марта 
2023 года, так думают 70–
75% руководителей.

Чтобы обеспечить ка-
драми новую экономи-
ку, в 1930-х годах было от-
крыто 25 тыс. новых школ; 
за десять лет после Вели-
кой  Отечественной войны 
были восстановлены или 
вновь открыты еще 20 тыс. Однако 
в послесоветское время школы за-
крывались.

В настоящее время их число со-
кратилось более чем на 30 тыс. – с 
69 700 до примерно 39 500, причем 
прежде всего на селе.

Законопроект предполагает, что 
ликвидация или реорганизация 
школ и детских садиков на селе бу-
дет возможна только с согласия схо-
да граждан.

Когда эта норма действовала, в 
«лихие 1990-е», было закрыто всего 
около 1 тыс. школ, а в «благополуч-
ные 2000-е» – 29 тыс.!

Кстати, приношу извинения за 
ошибку, допущенную мною в поле-
мике с уважаемой Аленой Игорев-
ной Аршиновой (первый замести-
тель председателя комитета Госду-
мы по просвещению, фракция «Еди-
ной России». – Ред.). Тогда я сказал, 
что в послесоветское время было за-
крыто 40 тыс. садиков. Увы, ошибся: 
их закрыто примерно 54 тыс.

Посмотрите официальную стати-
стику. Алена Игоревна права: ни-
чего подобного в советский пери-
од не было и быть не могло. Скажу 
больше: не могло и присниться нам 
в кошмарном сне. 

Каких кадров нам не хватает для 
экономического прорыва? Прежде 
всего, высококвалифицированных 
рабочих, инженеров, а также педа-
гогов и медиков.

Казалось бы, рабочих кадров дол-
жен быть избыток: ведь после 9-го 
класса 60% всех ребят идут не в стар-
шую школу, но в систему среднего 
профобразования. Такого не было 
никогда.

Но не тут-то было: специальности 
квалифицированных рабочих осваи-
вают только 16% студентов СПО, а 
остальные через программы специ-
алистов среднего звена ориентиру-
ются в конце концов все на те же 
вузы, только в заочной или вечерней 
форме. При этом грубейшим обра-
зом нарушается Конституция Рос-

сийской Федерации: она гарантиру-
ет всем общедоступное и бесплатное 
среднее профессиональное образо-
вание, но уже 43% всех ребят учатся 
в СПО на платной основе. И власть 
делает вид, будто этого не замечает!

Поскольку общеобразовательные 
предметы в организациях СПО изу-
чаются гораздо меньше, чем в обыч-
ной школе, мы теряем массу буду-
щих ученых, инженеров и других 
квалифицированных специалистов. 
В 1993 году мы не голосовали за 
конституцию Ельцина. Но если она 
считается принятой, мы требуем ее 
соблюдения! 

ПОЧЕМУ же большинство 
девятиклассников не идут в 
старшую школу? Во многом 

потому, что боятся ЕГЭ или не хо-
тят тратить два года жизни на дрес-
сировку. Наш законопроект пред-
лагает вернуть ЕГЭ в добровольный 
режим.

Недавно я вновь посмотрел зада-
ния ЕГЭ по гуманитарным предме-
там. Как доктор философских наук 
и академик Российской академии 
образования берусь утверждать: к 
настоящему гуманитарному образо-
ванию это отношения не имеет.

Например, современные ученики 
не знают толком Куликовской бит-
вы, Полтавы и большинства сраже-
ний, которые вошли в календарь па-

мятных дат России. А их, желая ус-
ложнить задания, спрашивают про 
битву на Воже. Убежден, 99% этого 
зала такую битву не помнят, да и не 
обязаны.

Еще хуже с литературой. В ЕГЭ 
теперь появилось маленькое со-
чинение (и это лучшее, что в нем 
есть), но в совершенно изуродован-
ном виде. Если вы в сочинении на-
писали менее 200 слов – 0 баллов. 
Но также если более 350 слов – ри-
скуете получить все тот же 0. Ока-
зывается, талант теперь заключает-
ся не в краткости Чехова и не в фун-
даментальности Толстого, но в уме-
нии считать слова. И это называется 
литературой?!

С помощью компьютера мы по-
считали, сколько слов в знамени-
том стихотворении Пушкина «Вос-
поминания в Царском селе». Оказа-
лось, 865. Пушкин имел бы все шан-
сы провалить ЕГЭ по литературе! 
Кстати, его Сальери заявляет: «Му-
зыку я разъял, как труп». Формали-
зованный ЕГЭ делает то же самое 
с великой русской литературой. А 
ведь она должна быть одним из глав-
ных факторов воспитания в школе.

Наш законопроект требует, что-
бы даже те, кто выберет ЕГЭ, а не 
классический экзамен, сдавали его 
(полностью или частично) в устной 
форме. Надо учить детей говорить, 
а главное – думать! Или, как сказал 
бы Иммануил Кант, иметь мужество 
пользоваться собственным умом. 

В�СВОЕ время наши «заклятые 
партнеры» отмечали высокий 
уровень образования граж-

дан как главное конкурентное пре-
имущество нашей страны. Михаил 
Задорнов использовал выражение 
«тупые американцы» именно в срав-
нении с теми, кто получил советское 
образование. Но вот вам некоторые 
результаты падения естественнона-
учной грамотности.

35% молодых граждан убеждены, 
что Солнце – это спутник Земли. Де-

сять лет назад таких было 28%.
30% думают, что гены содержат 

только генномодифицированные 
растения, а остальные благополуч-
но без генов обходятся.

44% полагают, что вся радиоактив-
ность на Земле создана человеком.

Как говорят, дальше ехать некуда! 
Но едем.

Исторические познания молоде-
жи и того хуже.

Большинство не знают наших со-
юзников и противников в Первой и 
Второй мировых войнах (за исклю-
чением, конечно, геростратовски 
знаменитого Гитлера).

Более половины не имеют пред-
ставления об одном из ключевых со-
бытий XX века, которое официаль-
но именуется теперь «Великая рос-
сийская революция». Они думают, в 
частности, что царя свергли больше-
вики, хотя Февральская революция 
началась с протестов женщин, а Ле-
нин незадолго до того писал: «Воз-
можно, современное поколение рево-
люционеров революции не увидит!»

Можно сказать, что, в отличие от 
1930-х, произошла ликвидация гра-
мотности.

Два слова о высшем образовании.
В этом зале мы регулярно слы-

шим, какие замечательные универ-
ситеты были у нас до советской вла-
сти. И правда, были. 72 университе-
та на 150 млн граждан.

К 1940 году их стало 481. Если бы 
в  1930-е мы не открыли 400 вузов, 
равно как и 25 тыс. школ, вполне 
возможно, проиграли бы Великую 
войну. Сейчас вузов стало больше 
– 717, но при этом 52% студентов 
учатся на собственные, а не на бюд-
жетные деньги.

В этом зале проводились большие 
парламентские слушания по так на-
зываемой Болонской системе.

Большинство говорили о преи-
муществах нашей российско-совет-
ской системы высшего образования, 
которая восходит к системе гум-
больдтовской. В соответствии с по-
сланием президента РФ, мы счита-
ем необходимым, не дожидаясь ре-
зультатов эксперимента, как можно 
быстрее переводить подготовку сту-
дентов по специальностям, требу-
ющим высокой квалификации, на 
специалитет. Прежде всего это ка-
сается инженеров и педагогов. Вра-
чи, слава богу, принудительному 
«оболониванию» (или оболванива-
нию) не поддались.

В нашем законопроекте програм-
ма подготовки специалистов рассма-
тривается как основная. Но мы не 
запрещаем университетам, которым 
это необходимо по каким-то причи-
нам, использовать и Болонскую си-
стему. Напомню еще раз: бакалавр 
технических наук получает в полтора 
раза меньше фундаментальной под-
готовки, чем специалист. Поэтому 
он может быть лишь пользователем 
чужих конструкторских разработок, 
а нам нужны именно конструкторы. 
Увы, времени дожидаться результата 
эксперимента у нас нет.

ТЕПЕРЬ� о кадрах педагогиче-
ских. С точки зрения повыше-
ния их реального статуса Год 

педагога и наставника, увы, не со-
стоялся. В пересчете на реальную 
нагрузку их заработная плата про-
должала снижаться.

При средней нагрузке 1,8 ставки, 
то есть почти 33 урока в неделю, по 

данным Высшей школы экономики, 
40% учителей вынуждены эконо-
мить на всем, кроме еды. В переводе 
на ясный русский язык, это прямая 
бедность.

По данным профсоюза «Учитель», 
на октябрь 2020 года базовая ставка:

не превышает половины МРОТ в 
19 242 рубля на 1 января 2024 года – 
40% регионов;

от 50% до 75% МРОТ – 39% ре-
гионов;

от 75% до 100% МРОТ – 9% ре-
гионов;

выше ожидаемого МРОТ – 3 ре-
гиона.

При том, что в этом зале все мы 
единогласно еще 23 июля 2019 года 
голосовали за то, чтобы базовый 
оклад педагогического работника 
был не ниже 70% средней заработ-
ной платы по региону. И эта норма 
есть в нашем законопроекте.

Равно как и другое положение: 
средняя заработная плата педаго-
гических работников при работе 
на одну ставку должна быть выше 
средней по региону и по стране.

За три квартала предыдущего года 
средняя зарплата по стране – 71 тыс. 
рублей, средняя зарплата учителей 
– 63,5 тыс. рублей, то есть указ пре-
зидента РФ от 7 мая 2012 года №597 
не исполняется.

Кстати, в части выравнивания за-
работных плат педагогических ра-

ботников в регионах с 
низкими доходами наш 
законопроект точно со-
ответствует поручению 
президента правительству 
РФ на Госсовете 27 дека-
бря прошлого года, хотя 
мы на этом настаивали 
еще в проекте закона «О 
народном образовании» в 
2011 году.

Отдельная тема – сель-
ский учитель.

Мы, разумеется, поддер-
жали программу «Земский 
учитель». Но при этом 
прекрасно понимаем: она 
может привлечь некото-
рое количество педагогов 
на село, но не способна их 
там закрепить. Многие на 
полученные деньги берут 
ипотеку в городе, а через 
три года возвращаются из 
села в собственную квар-
тиру.

Мы предлагаем вернуть 
сельским педагогам:

25-процентную надбав-
ку к заработной плате, ко-
торая была установлена 
законом «О социальном 
развитии села» больше 30 
лет назад, но затем отме-
нена;

в полном объеме ком-
пенсацию затрат на ком-
мунальные услуги, кото-
рая существовала при ца-

рях, при генеральных секретарях, 
но в XXI веке была урезана до не-
приличия и передана на усмотрение 
регионов.

И последнее. Кадры, которые ре-
шают всё, во многом зависят от денег.

По доле суммарных расходов на 
образование от валового внутрен-
него продукта Россия в 2012 году за-
нимала 98-е место в мире, в 2018-м – 
120-е, а в 2020-м – 84-е. Разве это не 
позор для великой страны с великой 
культурой и с прекрасными образо-
вательными традициями?

Наш законопроект предполага-
ет поэтапное повышение расходов 
на образование с современных при-
мерно 3,5% от ВВП до 7%. Повто-
ряю: поэтапное. Мы предлагаем это 
не потому, что столько тратил на 
образование Советский Союз в 1970 
году – в 1950-е он тратил и больше 
– 10–12% от ВВП. Мы предлагаем 
это потому, что при меньших затра-
тах ни одна страна в мире не произ-
вела успешной модернизации и эко-
номического прорыва, который нам 
так необходим.

Кстати, когда нам говорят: «Денег 
нет, но вы держитесь!» – мы хотим 
спросить: «А почему в СССР при 
огромном военном бюджете, при вы-
соких социальных гарантиях деньги 
на образование находились, а сейчас 
их нет?» Как сказал бы Жванецкий: 
«И куда все это делось? И кому все 
это не понравилось?»

Кто бы что ни говорил, без нара-
щивания вложений в человека, и 
прежде всего в образование, техно-
логический прорыв нам не светит.

Классическая� формула� гласит:�
знания,�как�и�небеса,�принадлежат�
всем.� Но� дело� не� только� в� гумани-
стическом�принципе.�Для�современ-
ной� России� новая� образовательная�
политика� –� это� фактор� достиже-
ния�технологического�суверенитета�
и� сохранения� суверенитета� социо-
культурного.� Давайте� вместе� дви-
гаться�в�этом�направлении.

О трудностях 
участников СВО  

из-за атак дронов
Российские военные прак-

тически на всех направлени-
ях СВО сталкиваются с труд-
ностями из-за использования 
украинскими войсками дро-
нов, поэтому нужно оказы-
вать содействие отечествен-
ным производителям средств 
борьбы с БПЛА, заявил участ-
никам форума «Всё для побе-
ды!» президент Владимир Пу-
тин.

«Вот сейчас только с утра 
разговаривал с Генштабом: 
на одном из участков слож-
ность ситуации связана как 
раз с беспилотными лета-
тельными аппаратами, но 
это практически везде так», – 
сказал он, и отметил необхо-
димость оказывать поддерж-
ку производителям оборудо-
вания по противодействию 
БПЛА.

Так президент отреагиро-
вал на выступление одного 
из участников встречи, кото-
рый рассказал, что его кон-
структорское бюро создает 
оборудование для противо-
действия дронам, и попро-
сил помочь его предприя-
тию встроиться в программу 
по созданию отечественной 
радиоэлектроники и полу-
чить доступ к производимой в 
стране электронной базе.

Путин дал поручение ви-
це-  премьеру – главе Мин-
промторга Денису Мантурову 
оказать содействие предпри-
ятию выступавшего.

Он также отметил, что рос-
сийские власти вкладыва-
ют значительные средства в 
создание собственной ми-
кроэлектроники, но признал: 
«Здесь есть над чем работать. 
Это наша «ахиллесова пята», 
одна из них».

Названы сферы 
с наибольшим  

кадровым голодом 
в России

Наиболее остро кадро-
вый вопрос стоит в транспор-
тно-логистических компани-
ях, промышленности, тор-
говых организациях и пред-
приятиях сферы услуг. В 
дефиците водители и склад-
ские рабочие. В производ-
ственной и строительной 
сферах – квалифицирован-
ные рабочие и инженеры. В 
сфере услуг нехватка масте-
ров и рабочих автосервисов, 
в финансовом секторе – ме-
неджеров по продажам и ра-
боте с клиентами, в IT-отрас-
ли требуются программисты, 
продакт-менеджеры и де-
вопс-инженеры.

В Норильске более 
тысячи пассажиров 

пострадали от 
задержки авиарейсов

На севере Красноярского 
края массово задерживаются 
из-за непогоды вылеты ави-
алайнеров в Москву, Екате-
ринбург, Новосибирск, Уфу и 
другие города. Из аэропорта 
Норильска не смогли своев-
ременно вылететь свыше ты-
сячи пассажиров. Прокурату-
ра проводит проверку в свя-
зи с отменами рейсов из-за 
сильного ветра и метели.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ – 
ЭТАП РЕШЕНИЙ

Центризбирком России на 
заседании 7 февраля, в среду, 
собирается принять решение 
по всем оставшимся кандида-
там, заявившим о своем жела-
нии участвовать в кампании по 
выборам президента, сообщи-
ла председатель ЦИК РФ Элла 
Памфилова.

«Есть полная уверенность, 
что за сегодня, субботу и вос-
кресенье работа (по провер-
ке подписей. – ИФ) полностью 
завершится, она действитель-
но идет очень интенсивно. Для 
того чтобы мы могли (...) пято-
го (февраля) утром оставших-
ся двух наших выдвинутых кан-
дидатов известить по итогам 
проверки подписей и обо всех 
иных аспектах», – сказала Пам-
филова на заседании ЦИК в 
пятницу.

«Вполне возможно, что 7-го 
числа мы можем завершить 
этот этап избирательной кам-
пании, и по всем нашим выдви-
нутым кандидатам принять, ут-
вердить те решения, которые 
будут четко, чисто соответство-
вать тому материалу, тем вы-
водам, которые мы сделали», – 
добавила глава ЦИК.

Таким образом, 7 февраля 
Центризбирком примет реше-
ние относительно выдвинуто-
го партией «Гражданская ини-
циатива» Бориса Надеждина и 
выдвинутого «Коммунистами 
России» Сергея Малинкови-
ча, проверка подписей которых 
продолжается.

ЦИК определил количество 
избирателей в России в 112,3 
млн человек.

Как ожидается, в среду так-
же будет принято решение от-
носительно двух самовыдви-
женцев – о прекращении ста-
туса кандидата в президенты 
бьюти-блогера Рады Русских, 
которая, по словам члена ЦИК 
Николая Левичева, принес-
ла всего 476 подписей, а также 
экоактивиста Анатолия Бата-
шева, который на этапе подачи 
подписей в ЦИК на проверку 
сам заявил, что собрать нужное 
количество его команде не уда-
лось. Кроме того, согласно при-
нятым в пятницу постановле-
ниям ЦИК, оба кандидата не 
представили: документ, под-
тверждающий факт оплаты из-
готовления подписных листов, 
протокол об итогах сбора под-
писей на электронном и бумаж-
ном носителях, а также список 
сборщиков подписей избирате-
лей.

Памфилова обратила внима-
ние на «разного рода политоло-
гические размышления и раз-
ные версии о том, будет так или 
не так, как поступит ЦИК».

«Хочу всех разочаровать: 
Центральная избирательная 
комиссия поступит исключи-
тельно на основании действу-
ющего законодательства, нра-
вится оно кому-то – не нравит-
ся. Мы тоже иногда ворчим на 
некоторые его аспекты. Но, тем 
не менее, жестко, корректно 
его исполняем. Поэтому наши 
решения будут базироваться 
исключительно на анализе тех 
процедур, честном, четком, 
профессиональном анализе 
того, что представлено», – ска-
зала глава ЦИК.

Памфилова пообещала, что 
члены ЦИК «максимально по-
кажут реальную ситуацию, обо-
снуют ее», и именно на основа-
нии этого будут приняты реше-
ния, а «рассуждать и домыш-
лять можно все, что угодно».

По словам зампреда ЦИК 

Николая Булаева, эксперты 
успеют до понедельника, 5 фев-
раля, проверить подписи Наде-
ждина и Малинковича и на за-
седании рабочей группы сооб-
щить им о выявленных недо-
статках.

«Я предлагаю в понедель-
ник в 10 часов пригласить кан-
дидатов на заседание рабочей 
группы, где мы будем готовы 
представить результаты прове-
рочных процедур и протоколы 
о замечаниях и тех нарушени-
ях, которые мы выявили в ходе 
проверки подписных листов и 
документов. В соответствии с 
законом мы обязаны за двое су-
ток известить, мы это сделаем, 
и тогда, по всей видимости, мы 
можем выйти 7 числа на заседа-
ние ЦИК, вынести все эти во-
просы и рассмотреть вопросы 
в совокупности с теми, что мы 
сегодня рассматривали по двум 
другим кандидатам», – сказал 
Булаев.

Он выразил уверенность, что 
выводы комиссии «будут объ-
ективны». «Никаких субъек-
тивных оценок мы не допуска-
ем. Огромное количество экс-
пертов работает вместе с нами. 
Аппарат ЦИК, члены ЦИК 
внимательно, каждый по свое-
му направлению, анализирует 
все, что происходит, и смотрит 
документы», – заверил зампред 
ЦИК.

ЦИК на заседании в пятни-
цу принял постановление о 
признании Ирины Свиридо-
вой, выдвинутой от Демократи-
ческой партии России (ДПР), 
утратившей статус кандида-
та в связи с тем, что до 31 ян-
варя она не предоставила в ко-
миссию ни одного необходимо-
го для регистрации документа. 
Свиридова, присутствовавшая 
на заседании, отказалась от 
предоставленного ей Памфи-
ловой слова.

ЦИК в настоящее время уже 
зарегистрировал четырех кан-
дидатов в президенты: Влади-
мира Путина, идущего на вы-
боры в качестве самовыдви-
женца, и трех претендентов 
на пост главы государства от 
парламентских политических 
партий: депутата Госдумы от 
КПРФ Николая Харитонова, 
лидера ЛДПР Леонида Слуц-
кого и вице-спикера Госдумы, 
члена партии «Новые люди» 
Владислава Даванкова.

Выборы президента РФ 
пройдут в течение трех дней – 
с 15 по 17 марта текущего года.

■ ■ ■
Минобороны уделяет осо-

бое внимание обеспечению 
возможности для участников 
специальной военной опера-
ции проголосовать на выборах 
президента, заявил на селек-
торном совещании глава ве-
домства Сергей Шойгу.

«Это событие станет самым 
значимым в политической жиз-
ни в 2024 году. Впервые голосо-
вание продлится три дня – с 15 
по 17 марта. Подготовка к нему 
вступила в завершающую фазу. 
Детально прорабатываются во-
просы участия в выборах воен-
нослужащих, членов их семей 
и гражданского персонала во-
оруженных сил», – сказал он.

«Особое внимание уделяет-
ся обеспечению голосования 
личного состава в зоне специ-
альной военной операции. Се-
годня обсудим, как идет подго-
товка к участию военного элек-
тората в выборной кампании», 
– добавил министр.
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Глава Госкомитета нацбез-
опасности Кыргызстана Кам-
чыбек Ташиев заявил, что при-
чиной крупной аварии на ТЭЦ 
Бишкека могла стать диверсия. 

В ночь на 2 февраля на ТЭЦ 
Бишкека произошла авария. В 
03:06 на место происшествия 
стянули шесть пожарных рас-
четов, но четыре из них вер-
нули в пожарную часть через 
10 минут. Пожар потушили в 
05:05, сообщили в МЧС. 

Как рассказал на брифинге 
министр по ЧС Кыргызстана 
Б. Ажикеев, на ТЭЦ Бишкека 
объявлен режим ЧС. Есть вер-
сия, что причина является тех-
ногенной. 

Заместитель председателя 
кабинета министров – глава 
ГКНБ Камчыбек Ташиев не ис-
ключает версию диверсии, так 
как перед аварией были слыш-
ны хлопки. «Сейчас работники 
ТЭЦ выявляют причину ава-
рии. Для того чтобы сохранить 
тепловой режим на некоторых 
объектах, ввели онлайн-режим 
в школах. Электроэнергия бу-
дет подаваться без остановки.

В Министерстве здравоохра-
нения Кыргызстана сообщили, 
что в результате ЧП пострада-
ли три человека. Двое рабочих 
находятся в крайне тяжелом 
состоянии, один – в состоянии 
средней степени тяжести. Все 

пострадавшие получили ожо-
ги и отравление угарным га-
зом. Чуть позже появилась ин-
формация, что ночью на ТЭЦ 
в столице Кыргызстана – Биш-
кеке взорвался один из котлов 
теплоэлектроцентрали. Вслед-
ствие чрезвычайного происше-
ствия оборудование единствен-
ной в столице ТЭЦ частично 
вышло из строя.

Председатель кабинета ми-
нистров Акылбек Жапаров 
прервал свой визит в Казахстан 
и экстренно вылетел в Бишкек. 
Сообщалось, что, как только 
глава кабмина прибудет в сто-
лицу, состоится совещание в 
администрации президента ка-
сательно ЧП на ТЭЦ. Пресс-се-
кретарь президента Кыргыз-
стана сообщил, что глава госу-
дарства держит ситуацию под 
личным контролем.

По информации ОАО «Элек-
трические станции», комплекс 
сооружений ТЭЦ Бишкека со-
стоит из главного корпуса, то-
пливоподачи с разгрузочным 
устройством, размораживаю-
щим устройством и складом 
твердого топлива, мазутохо-
зяйства, открытых распреде-
лительных устройств 220, 110, 
35 кВ, щитового блока с ГРУ-6 
кВ, сооружений технического 
водоснабжения, химводоочист-
ки, системы транспортировки и 

складирования золошлаковых 
отходов. ТЭЦ функционирует 
в 1961 года. 

Россия готова помочь Кирги-
зии в ликвидации последствий 
аварии на ТЭЦ Бишкека, зая-
вил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. «Рассчитыва-
ем, что ситуация в ближайшее 
время разрешится. Россия всег-
да, как и все коллеги, готова по-
мочь в ликвидации этого про-
исшествия», – сказал премьер.

По факту аварии на ТЭЦ 
Бишкека возбуждено уголов-
ное дело, признаков теракта 
следствие не выявило, сообщи-
ла Генеральная прокуратура 
Киргизии. По версии следствия, 
ночной взрыв на ТЭЦ произо-
шел из-за того, что должност-
ные лица ненадлежащим обра-
зом исполняли служебные обя-
занности, и из-за несоблюдения 
правил безопасности. Дело рас-
следуется по статьям 245 (зло-
употребление полномочиями 
служащими коммерческих или 
иных организаций), 317 (на-
рушение правил безопасности 
при строительстве, эксплуата-
ции или ремонте магистраль-
ных трубопроводов) и 337 (зло-
употребление должностным по-
ложением) Уголовного кодек-
са Киргизии. Расследованием 
займется Госкомитет нацио-
нальной безопасности. В про-

куратуре отметили, что в про-
изошедшем признаки терро-
ристического акта и диверсии 
не усматриваются. По предва-
рительной версии МЧС взрыв 
был спровоцирован скоплени-
ем газов или угольной пыли. 
«Мы думали, что взрыв прои-
зошел в котле №14. Но, пред-
варительно, выяснили, что ско-
пление газов или угольной пыли 
спровоцировало взрыв на шах-
те. Предохранительные клапа-
ны сработали и сохранили кот-
лы в целости. По крайней мере, 
обломков, трещин и подтеков 
нет», – сказал журналистам гла-
ва ведомства Ажикеев и доба-
вил, что котлы теплоцентрали 
не разрушены. 

По информации «Бишкекте-
плосети» в работу подключены 
два котла и один турбоагрегат. 
ТЭЦ выдает в тепловые сети 
горячую воду 48 градусов. 

Президент Киргизии заявил 
агентству «Кабар», что авария 
произошла на старом обору-
довании ТЭЦ, которое рабо-
тает с 1961 года. «За $386 млн, 
которые потрачены на модер-
низацию части теплоцентрали, 
можно было построить новую 
ТЭЦ. Сейчас я поручил полно-
стью модернизировать тепло-
централь. Конечно, потребует-
ся много денег, но мы их най-
дем», – сказал он.

Киргизия

Крупная авария в Бишкеке

«УПРАВЛЯЕМЫЙ ХАОС» – 
ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА

И в российских, и в зарубежных СМИ 
сегодня стало довольно часто встречать-
ся словосочетание «управляемый хаос». 
Его используют представители акаде-
мических кругов, политики, журнали-
сты, государственные деятели, военные. 
Еще в конце прошлого столетия такой 
термин был большой редкостью, экзоти-
кой. А если бы этот термин использовал-
ся где-нибудь в середине прошлого века, 
то его бы, скорее всего, восприняли как 
оксюморон, то есть комбинацию слов с 
взаимоисключающими смыслами. А се-
годня никто этому понятию уже не удив-
ляется.

Специалисты знают, что термин 
«управляемый хаос» – почти научный, 
описан в разных книгах. В них содер-
жится хорошо разработанное определе-
ние, раскрываются природа и механизмы 
действия разных видов хаоса и предлага-
ются меры по обузданию хаоса и его ис-
пользованию в нужных целях. На первый 
взгляд, напоминает концепцию исполь-
зования энергии атома в мирных целях. 
Только в концепции «управляемого хао-
са» энергию хаоса предлагается исполь-
зовать в качестве оружия, причем ору-
жия массового поражения. Может быть, 
даже более мощного, чем  ядерное.

В большинстве публикаций на тему 
«управляемого хаоса» наиболее значи-
мыми и авторитетными авторами кон-
цепции называются американцы Стивен 
Манн, Джин Шарп, Збигнев Бжезинский. 
Разработка концепции началась в США. 
Судя по всему, вскоре после окончания 
Второй мировой войны. Но до поры до 
времени соблюдался режим секретно-
сти. Лишь в 1992 году более или менее 
целостное изложение концепции было 
обнародовано в статье «Теория хаоса и 
стратегическое мышление», написанной 
Стивеном Манном. В ней этот американ-
ский исследователь прямо сказал, что 
«управляемый хаос» является оружием, 
которое может быть использовано в во-
йнах самого разного характера и масшта-
ба. То есть объектом уничтожения могут 
быть отдельные люди, государственные 
и частные организации, вооруженные 
формирования и даже целые государства 
и народы. Теоретически – даже все че-
ловечество. Рекомендации Манна были 

использованы, как отмечают специали-
сты, при подготовке и проведении разва-
ла Советского Союза в 1991 году, в соз-
дании очагов «управляемого хаоса» во 
многих точках планеты в последующие 
годы. Впрочем, практическое примене-
ние оружия «управляемого хаоса», как 
считают некоторые эксперты, началось 
намного раньше. К первым случаям ис-
пользования «управляемого хаоса» отно-
сят организацию студенческих волнений 
во Франции в 1968 году в целях сверже-
ния тогдашнего президента Де Голля. А 
также подготовку и проведение так на-
зываемой Пражской весны в том же 1968 
году. В первом из названных случаев же-
лаемый результат был достигнут, во вто-
ром – нет.

Отработка технологий «управляемо-
го хаоса» в разных точках мира продол-
жалась и далее. Занимались этим ЦРУ 
и другие американские спецслужбы, в 
какой-то мере Госдеп США. На рубе-
же 1970–80-х годов началась подготов-
ка к применению оружия «управляемо-
го хаоса» в гораздо больших масштабах. 
Эта подготовка проходила под лозунгами 
«глобализации» и «либерализации». Ва-
шингтон подавал эти два взаимосвязан-
ных процесса как «объективные» и «про-
грессивные», способствующие укрепле-
нию мира процветанию народов, росту 
благосостояния. 

Важным подспорьем для продвижения 
«глобализации» и «либерализации» стал 
«Вашингтонский консенсус» – свод не-
писаных норм. Они навязывались Меж-
дународным валютным фондом стра-
нам-членам, особенно странам третьего 
мира. А после развала СССР – Россий-
ской Федерации и другим государствам, 
возникшим на руинах Советского Сою-
за. Догматы «Вашингтонского консен-
суса» включают исполнение следующих 
требований от стран-клиентов фонда: 
приватизация государственной собствен-
ности, отказ от государственного регу-
лирования экономики, всемерное раз-
витие внутреннего финансового рынка, 
минимизация государственного бюдже-
та (в первую очередь за счет сворачива-
ния социальных расходов), снятие любых 
барьеров для трансграничного движения 
капитала, валюты, товаров, рабочей силы 

и т.п. То есть фактически создание необ-
ходимых условий для того, чтобы эконо-
мика страны беспрепятственно управля-
лась извне и максимально эффективно 
эксплуатировалась транснациональны-
ми корпорациями и банками.

Навязываемая странам либерализа-
ция распространяется не только на эко-
номику, но также на внутреннюю поли-
тику и социальную сферу. Неоценимый 
вклад в разработку вопросов социаль-
ной и политической либерализации дру-
гих стран был сделан  Джином Шарпом 
(1928–2018). В 1964 году в Оксфордском 
университете он защитил диссерта-
цию по теме «Ненасильственные мето-
ды свержения режимов», получив ученую 
степень доктора философии (PhD) по 
политической философии. Свои сооб-
ражения по данному вопросу для более 
широкой аудитории он изложил в 1968 
году в своей работе «Ненасильственные 
действия: изучение контроля над поли-
тической властью». Говорят, что его 
идеи были практически претворены в 
жизнь в том же 1968 году при организа-
ции студенческих волнений в Париже. 
Позднее его наработки были использо-
ваны при расшатывании организации 
Варшавского договора (военный союз 
стран социализма), а также дестабили-
зации социальной и политической об-
становки в Советском Союзе и его окон-
чательном развале. Шарп четко расстав-
ляет приоритеты: «Наш национальный 
интерес приоритетнее международной 
стабильности». И признает, что Амери-
ка давно уже применяет «управляемый 
хаос» как оружие против других стран: 
«В действительности, сознаем это или 
нет, мы уже принимаем меры для усиле-
ния хаоса, когда содействуем демокра-
тии, рыночным реформам, когда разви-
ваем средства массовой информации че-
рез частный сектор».

Шарп не только теоретик, но также 
практик. Участвовал в разработке пла-
нов и проведении «управляемых хао-
сов» в очень многих странах. В том чис-
ле в развале Советского Союза. В част-
ности, в 1990–1991 годах Шарп читал 
лекции в Академии наук СССР, на ко-
торых присутствовали представители 
Прибалтики, обучавшиеся у Шарпа ме-

тодам борьбы за выход республик из Со-
ветского Союза.

В наиболее полном виде свои идеи по 
организации «управляемого хаоса» в по-
литической и социальной сферах Шарп 
изложил в работе, которая была им напи-
сана и опубликована в журнальном вари-
анте в 1993 году и называется «От дик-
татуры к демократии». В книжном ва-
рианте она появилась в 1994 году, то есть 
ровно тридцать лет назад. В ней автор 
описывает 198 «ненасильственных мето-
дов уничтожения диктатур». Учебное по-
собие, которое сегодня изучается как в 
самих США, так и в тех странах, где надо 
провести «мягкий переход» от «диктату-
ры» к «демократии». Естественно, крите-
рии определения того, что считать «дик-
татурой», а что – «демократией», уста-
навливаются Вашингтоном. Работа пере-
ведена на более чем 30 языков. В России 
на русском языке книга появилась в 
2021 году. А всего переводы разных ра-
бот Шарпа сегодня имеются примерно в 
полусотне стран мира. И, что примеча-
тельно, это не подпольная литература, ее 
можно приобрести в книжных магазинах.

Поначалу, как я отметил выше, подго-
товка и проведение операций «управля-
емого хаоса» проводилась Центральным 
разведывательным управлением, а также 
другими спецслужбами США. Потом (в 
1980-е годы) большая часть полномочий 
и функций, связанных с ведением войны 
«управляемого хаоса», была передана не-
правительственной организации «Нацио-
нальный фонд поддержки демократии» 
(NED; учреждена Конгрессом США в 
1983 году). Предоставляет гранты на ис-
следования в области развития демокра-
тии и прав человека в зарубежных стра-
нах. Фонд вел достаточно масштабную 
подрывную деятельность против соци-
алистических стран Восточной Европы. 
В частности, финансировал оппозицион-
ные движения «Солидарность» в Поль-
ше, «Хартия 77» в Чехословакии и «От-
пор» в Сербии.

Одним из инициаторов создания NED 
и первых руководителей был Аллен Вайн-
штейн. Вайнштейн в 1991 году откровен-
но заявлял: «Многое из того, что мы де-
лаем сегодня, 25 лет назад делало ЦРУ». 
Я в то время был в Вашингтоне в коман-
дировке, довольно часто приходилось 
пересекаться с Вайнштейном. Он был со 
мной достаточно откровенен. И из разго-
воров с ним я понял, что самым приори-
тетным направлением активности NED 
был Советский Союз. Было также оче-
видно, что NED работал в тесном танде-
ме с ЦРУ. NED постоянно консультиро-
вался с Джином Шарпом.

Высшим куратором всех операций 
«управляемого хаоса» до конца своей 
жизни был Збигнев Бжезинский. Ограни-
чусь лишь одним его откровением. В 2009 

году писал о тогдашнем мировом финан-
совом кризисе: «Этот кризис не закон-
чится никогда, до тех пор, пока мы не 
достигнем своих целей. Единое мировое 
правительство – вот что нам нужно. И 
оно будет сформировано – нравится вам 
эта идея или нет. Это не кризис, доро-
гие мои, это «управляемый хаос». Обще-
ство еще слишком далеко от того, чтобы 
не только принять идею единого мирово-
го правительства, но и увидеть в новом 
мировом порядке своё единственное спа-
сение. Поэтому сначала мы должны при-
вести общество в необходимое для это-
го состояние. Для этого нужно гораздо 
больше, чем экономический паралич – 
нужны войны, голод и эпидемии по все-
му миру». Все карты раскрыты! Демокра-
тия и либерализм – дымовая завеса, при-
крывающая главную цель «управляемого 
хаоса» – мировое господство. Даже це-
ной гибели большей части человечества. 
Лукавый либерализм скрывает откровен-
ный каннибализм.

До конца прошлого столетия оружие 
«управляемого хаоса» использовалось 
Вашингтоном «точечно». Параллельно 
велась подготовка к «управляемому ха-
осу» в масштабах всей планеты. Я имею 
в виду такую подготовку, как глобализа-
ция, экономическая либерализация, про-
паганда так называемой демократии, со-
здание мировой сети интернет и т.п. А 
вот XXI век начался с того, что тщатель-
но маскируемая подготовка завершилась 
и грянула полномасштабная, глобальная 
война «управляемого хаоса». И дата на-
чала этой глобальной войны всем извест-
на – 11 сентября 2001 года.

В США еще в конце прошлого века 
были серьезные оппоненты курсу Ва-
шингтона на использование «управля-
емого хаоса» в качестве оружия. Лю-
бое оружие массового поражения очень 
опасно, существует риск эффекта буме-
ранга. Это касается и ядерного, и хими-
ческого, и бактериологического оружия. 
И «управляемый хаос» как оружие мас-
сового поражения также несет высочай-
ший риск эффекта бумеранга.

Сегодня мы видим, что оппоненты 
были правы. Вашингтону действительно 
удалось создать хаос по всему миру, но, 
кажется, он начинает выходить из-под 
контроля его инициаторов. А вышедший 
из-под контроля хаос не щадит никого, в 
том числе его организаторов. Санкцион-
ная война против России и других стран 
приводит к ослаблению позиций амери-
канского доллара. А ведь все благополу-
чие и так называемое могущество Аме-
рики держится исключительно на «пе-
чатном станке» ФРС США. Когда про-
изойдет утрата долларом США статуса 
мировой валюты, никто точно сказать не 
может. Но доверие к доллару продолжа-
ет падать.

В США также назревает гражданская 
война. Трещины в конструкции амери-
канского государства были уже давно. 
Но сегодня эти трещины стремительно 
превращаются в пропасть, разделяющую 
Америку на части.

СМИ говорят и пишут о том, что при-
чиной обострения внутренних противоре-
чий стал вопрос о южной границе США. 
Команда Байдена настаивает на том, что-
бы граница оставалась открытой, а Те-
хас и ряд других республиканских штатов 
требуют закрыть границу и остановить 
неконтролируемую иммиграцию со сто-
роны Мексики. Но острые противоречия 
между Вашингтоном и штатами (особен-
но республиканскими, которые принято 
называть «красными») возникли и по дру-
гим вопросам: цифровому доллару, стан-
дартам ESG (стандарты для бизнеса, каса-
ющиеся окружающей среды, социальных 
вопросов, корпоративного управления), 
американской помощи Украине, мерах 
борьбы с так называемым климатическим 
потеплением и т.д. и т.п. Сегодня многие 
накопившиеся противоречия будут при-
нимать форму борьбы за президентское 
кресло между сторонниками Дональда 
Трампа и сторонниками Джо Байдена. Те-
хас находится вообще на грани выхода из 
состава США. Сегодня на стороне Теха-
са находятся все 25 «красных» штатов, то 
есть пол-Америки.

Впрочем, оппоненты Дональда Трам-
па готовы пойти на то, чтобы создать в 
стране хаос с целью воспрепятствовать 
Трампу занять Белый дом. В конце про-
шлого года бывший советник Пентагона 
полковник Дуглас Макгрегор сделал сен-
сационное заявление, что «вскоре прои-
зойдет внезапное закрытие всех крупных 
банков в США, организованное глоба-
листской элитой, банки будут закрыты в 
течение как минимум трех недель», а за-
тем «администрация Байдена введет во-
енное положение и отменит президент-
ские выборы», намеченные на ноябрь 
2024 года. Сценариев будущих бурных 
событий в Америке более чем достаточ-
но, и они условно называются: «граж-
данская война», «распад», «отделение», 
«кризис», «крах» и т.п.

Американская элита давно уже меч-
тает стать элитой мира. Более полувека 
назад она начала потихоньку готовить 
большую войну против человечества, ма-
скируя эту подготовку флагом глобализа-
ции, либерализации и всеобщей демокра-
тизации. В начале XXI века (11.09.2001) 
она выпустила из бутылки джинна под 
названием «мировой управляемый хаос». 
С самого начала джинн оказался плохо 
управляемым. А сегодня он окончатель-
но перестал подчиняться выпустившей 
его американской элите. Велика вероят-
ность того, что этот джинн выберет глав-
ной своей целью именно Америку.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Германия. В аэропортах 
из-за забастовок отменены 
сотни рейсов. Сотрудники 
службы безопасности круп-
ных аэропортов Германии 
объявили забастовку. Ком-
пания подсчитала, что из-за 
действий работников служб 
безопасности отменят или 
перенесут более 1100 рей-
сов. Профсоюз Ver.di требу-
ет повысить зарплату всем 
сотрудникам и ввести оплату 
сверхурочной работы с пер-
вого дополнительного часа.

q q q 

Великобритания преду-
предила о возросшей угро-
зе пиратства в Индийском 
океане. Британский центр по 
обеспечению безопасности 
торгового судоходства рас-
пространил предупрежде-
ние о повышенной активно-
сти пиратов в акватории Ин-
дийского океана. Вооружен-
ная охрана торгового флота 
периодически вступает в пе-
рестрелку с абордажными 
командами, которые воору-
жены автоматическим стрел-
ковым оружием и гранатоме-
тами.

q q q 

Греция. Лидер правой 
парламентской партии «Гре-
ческое решение» Кириакос 
Велопулос назвал изменой 
возможную отправку Гре-
цией боеприпасов на Укра-
ину. 17 крупнотоннажных 
фур с украинскими номера-
ми вывезли боеприпасы со 
складов греческой армии в 
Кехрие на полуострове Пе-
лопоннес. По данным грече-
ских СМИ, Блинкен во время 
своего визита требовал от 
греческого премьера отпра-
вить новые партии оружия на 
Украину.

q q q 

Йемен. Хуситы заявили, 
что обстреляли американ-
ский эсминец USS Gravely. 
Военный представитель ху-
ситов Яхья Сариа проком-
ментировал ситуацию: «Все 
военные корабли США и Ве-
ликобритании, которые уча-
ствовали в агрессии против 
нашей страны, определены в 
качестве целей».

q q q 

Израиль выпустил че-
рез КПП «Керем-Шалом» 
114 палестинских заклю-
ченных, в том числе четырех 
женщин. 1 февраля телека-
нал «Аль-Хадат» сообщил, 
что новые условия по обме-
ну сторон заложниками были 
выработаны на недавней 
встрече в Париже. Боевики 
согласились на поэтапное 
освобождение палестинцев.

КороткоОбращение Госдумы к Конгрессу США

Привлечь к ответственности 
киевских террористов!

�Президент� России� Вла-
димир� Путин� заявил,� что�
российский� военно-транс-
портный� самолет� Ил-76� с�
украинскими� военноплен-
ными� на� борту� был� сбит�
американской� системой�
Patriot.�Данный�факт�уста-
новлен�в�ходе�специальной�
экспертизы.�Россия�наста-
ивает� на� проведении� ши-
рокого� международного�
расследования� этого� тер-
рористического� акта,� но�
желающих� из� числа� меж-
дународных� организаций�
почему-то� нет,� отметил�
президент.

1 февраля депутаты ниж-
ней палаты российского пар-
ламента единогласно поста-
новили принять обращение 
Государственной думы Фе-
дерального собрания Рос-
сийской Федерации «К Кон-
грессу Соединенных Штатов 
Америки в связи с соверше-
нием Украиной очередно-
го террористического акта, 
в результате которого был 
сбит самолет, осуществляв-
ший гуманитарную миссию».

По словам спикера Вяче-
слава Володина, американ-
ские конгрессмены должны 
знать, в чьи руки попадает 
и как используется амери-
канское оружие, направляе-
мое на Украину президентом 
Байденом.

Депутаты напомнили кон-
грессменам США о соверше-
нии Украиной террористиче-
ского акта, в результате ко-
торого 24 января 2024 года 
над территорией Российской 
Федерации, в районе села 
Яблоново Корочанского 
района Белгородской обла-
сти, был сбит самолет Ил-76 
военно-транспортной ави-
ации ВС РФ, выполнявший 
рейс по перевозке 65 плен-
ных украинских военнослу-
жащих для заранее согла-
сованного обмена. На бор-
ту также были шесть членов 
экипажа и трое сопровожда-
ющих. Все, кто находился на 
борту самолета, погибли.

«Поражение самолета осу-
ществлено военными фор-
мированиями Украины из 
района населенного пункта 
Липцы Харьковской обла-
сти с применением зенит-

ного ракетного комплекса 
Patriot американского произ-
водства. Атака на самолет 
была преднамеренным и осоз-
нанным убийством, так как 
обмен пленными между Рос-
сийской Федерацией и Укра-
иной был согласован, в том 
числе был согласован марш-
рут их доставки», – подчер-
кивается в тексте документа.

«Поддержка неонацист-
ской идеологии и ее воплоще-
ния на Украине лишь прово-
цирует киевскую клику к про-
должению террора и эска-
лации насилия, приближает 
мир к глобальной катастро-
фе», – отметили депутаты.

«Многочисленные факты 
свидетельствуют о том, 
что значительная часть 
смертоносного западного 
оружия, поставляемого кор-
румпированному киевскому 
режиму, в результате пре-
ступных махинаций попа-
дает в руки террористам и 
радикальным экстремистам 
по всему миру», – сделали вы-
вод российские парламента-
рии. Они призвали членов 
Конгресса США «осудить 
преступления террористи-
ческого киевского режима, 
отказаться от его поддерж-
ки и содействовать привле-
чению к ответственности 
непосредственных исполни-
телей бесчеловечного терро-
ристического акта».

Помимо основного адре-
сата – Конгресса США – 
обращение Государствен-
ной думы России направле-
но в ООН, Межпарламент-
ский союз, Парламентское 
собрание Союза Белару-
си и России, Парламент-
скую ассамблею ОДКБ, 
Межпарламентскую ассам-
блею СНГ, Шанхайскую ор-
ганизацию сотрудничества, 
Парламентскую ассамблею 
ОБСЕ, Латиноамерикан-
ский парламент, Африкан-
ский парламентский союз, 
Межпарламентскую ассам-
блею Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии, Ази-
атско-Тихоокеанский парла-
ментский форум, Централь-
ноамериканский парламент, 
Парламент Южноамерикан-
ского общего рынка и ряд 
других авторитетных между-
народных организаций.

Крупный астероид 
диаметром около 500 м

Пролетел мимо Земли на 
расстоянии около 2,85 млн 
км. Скорость космического 
тела 18,2 км/с. Астрономи-
ческий объект не несет угро-
зы для человечества, но из-за 
размеров и траектории поле-
та астероид причислен к по-
тенциально опасным астро-
номическим объектам. В 2024 
году мимо Земли на расстоя-
нии менее 7,5 млн км пройдут 
18 астероидов. При этом ди-
аметр самого крупного из них 
составляет около семи кило-
метров.

В Швейцарии создали 
робота-авокадо 

Его будут использовать для 
исследования тропического 
леса. Запасы энергии устрой-
ство будет пополнять с помо-
щью солнечной батареи. Ин-
женеры хотят дополнить ро-
бота датчиками влажности и 
температуры, а также филь-
трами для сбора биоматери-
ала. Это позволит получать 
данные о климате, флоре и 
фауне, а в перспективе – от-
крывать новые виды.

«Это реальная угроза»
 Ученые: восточное побе-

режье США стремительно то-
нет. Изображения, собранные 
со спутников, показывают, что 
крупные города и населенные 
пункты атлантического побе-
режья Америки погружаются 
в воду. Совместная команда 
ученых Университета Вирджи-
нии и Геологической службы 
США пришла к заключению, 
что это именно так. Земля 
проседает, и одновременно 
с этим поднимается уровень 
моря. Темпы повышения 
уровня моря составляют око-
ло 4 мм в год. Американцев в 
первую очередь беспокоит 
судьба Нью-Йорка, где нахо-
дятся два аэропорта и чрезвы-
чайно загруженная железно-
дорожная система. Лонг-Ай-
ленд, Балтимор, Вирджини-
я-Бич и Норфолк – эти районы 
опускаются очень быстро. 
Возрастает риск наводнений. 
Это может нанести экономи-
ческий ущерб, который сейчас 
даже трудно оценить.

В Арктике  
зафиксировали самое 
теплое лето за всю 
историю наблюдений

Летом 2023 года сред-
няя температура составля-
ла 6,4 °С. Из-за этого самая 
высокая точка ледникового 
щита Гренландии растаяла в 
пятый раз за 34 года. Средняя 
температура в Арктике повы-
шалась на 0,25 °С за десяти-
летие с 1940 года. Ученые от-
мечают, что 2023 год стал ше-
стым самым теплым годом в 
истории региона.

Калейдоскоп
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Уникальные артефакты, увековечившие эпоху Ильича
Ни одна лич-
ность не зани-
мает в истории 
такого места, 
как Владимир 
Ильич Ленин. 
Ему удалось 
сделать то, 
на что не ос-
мелился никто 
иной, – обру-
шить незыбле-
мость мирового 
империализма 
и построить 
государство 
для людей.

Прочитал в «СР»

Идеи Ленина  
бессмертны!

Прекрасный лозунг, особенно во 
времена исторического регресса 
и предательства дела Великой ре-
волюции. Советский период строи-
тельства коммунизма предоставля-
ет огромное количество бесценного 
материала, требующего вдумчиво-
го, бесстрастного научного анализа 
всех условий и обстоятельств, кото-
рые как обеспечивали наши побе-
ды, так и вели к поражениям и отсту-
плению, Этот анализ невозможен 
без обращения к теоретическому 
наследию Ленина, к фундаменталь-
ным работам Маркса и Энгельса, 
касающихся принципов построения 
коммунистического общества и ор-
ганизации нового, коммунистиче-
ского способа общественного про-
изводства. Их идеи бессмертны не 
потому, что принадлежат величай-
шим мыслителям человечества, но 
потому что они верны, потому что 
они являют собой объективное зна-
ние закономерностей историческо-
го развития. А верные идеи, как, на-
пример, таблица умножения, всегда 
будут вечными, несмотря на все по-
туги ренегатов принизить их значе-
ние, заболтать, выхолостить их ре-
волюционное содержание.

Как четко сформулировано в «Ма-
нифесте Коммунистической пар-
тии» Марксом и Энгельсом: «...ком-
мунисты могут выразить свою тео-
рию одним положением: уничтоже-
ние частной собственности». Все 
остальное – прямые следствия. От-
мена частной собственности обес-
смысливает такой постыдный руди-
мент капитализма, как торгово-де-
нежные отношения, наемный труд 
(труд становится непосредственно 
общественным), анархию рыночно-
го производства, конкуренцию, ма-
териальный (шкурный) интерес и 
прочую атрибутику «скотного дво-
ра», ведет к объединению общества 
на началах солидарности, братства, 
единства, сплоченности всех лю-
дей труда. И надо очень вниматель-
но посмотреть, что в советской хо-
зяйственной модели отвечало этим 
принципам, а что противоречило и 
тем самым тормозило обществен-
ное развитие. Исследовать совет-
ский опыт надо предельно честно, 
по-ленински, невзирая на имена и 
исторические авторитеты. Sergei-
metik

Росстат зафиксировал 
снижение численности 

населения России  
до 146,204 млн

Валовой внутренний продукт 
(ВВП) не должен быть показателем 
социального благополучия в госу-
дарстве. Потому что этот показа-
тель фиксирует затраты (которые 
могут быть неоправданно больши-
ми) и прибыль в цене товара (кото-
рую товаропроизводители завыша-
ют всеми возможными способами). 
Деньги должны быть не целью (по-
лучение прибыли), а только сред-
ством фиксации затрат на произ-
водство товара (нормируемых и 
фактических). Эффективность об-
щественно полезного труда доказы-
вают неденежные показатели – пре-
жде всего обороноспособность го-
сударства. А также средняя факти-
ческая продолжительность жизни, 
соотношение численности рожден-
ных и умерших, работающих и всех 
трудоспособных граждан, фактиче-
ская и нормативная площадь благо-
устроенного жилья. А. Прокофьев

Возвращают  
свои традиции

Радует усиливающееся взаи-
модействие между Россией и Ку-
бой. Но вот: «Это и отличная дина-
мика в туризме: в 2023 году почти 
185 тыс. российских туристов по-
сетили Кубу». Не уверен, что среди 
этих 185 тыс. туристов большинство 
составляют истинные друзья Кубы. 
Кто из трудящихся имеет возмож-
ность слетать на Кубу и обратно? 
Только слетать, не говоря уже о про-
живании в гостинице и прочих тра-
тах. То-то и оно. Но Кубе это все же 
подспорье, пусть хоть таким обра-
зом наша буржуазия материально 
поддерживает социалистическую 
Кубу. Grigory

Попытка  
как пытка

Помню, в мои студенческие вре-
мена обычная стипендия составля-
ла 37 рублей, а повышенная (за от-
личную учебу) – 45 рублей. В сту-
денческой столовой за 1 рубль 
можно было три раза пообедать: 
полпорции супа – 6 копеек, котлета 
с картофельным пюре – 23 копейки, 
3 копейки – стакан чая и 1 копейка 
– кусок черного хлеба. Хлеб нередко 
лежал на столах бесплатно – бери, 
сколько хочешь.

В общем, голодными студенты не 
были, а тем, кто жил вдали от ро-
дителей, и на общагу вполне хвата-
ло. А сейчас едросовская власть хо-
чет сэкономить на студентах. И пра-
вильно сделали студенты МГУ, вый-
дя на акцию протеста. Пушкинец

Выставка к 100-летию памяти Ленина и советский фарфор

Недавно в Музее политической исто-
рии в Санкт-Петербурге открылась вы-
ставка, посвященная 100-летию памя-
ти Ленина. В экспозиции представлены 
уникальные артефакты. Удивило то, что 
в государственном музее она вообще 
состоялась. На фоне того, что 100-летие 
со дня образования СССР правитель-
ство нашей страны проигнорировало, 
открытие этой выставки, пусть даже в 
маленьком зальчике, кажется уже пози-
тивным сдвигом в сознании верхов.

Но не обольщайтесь. Сами по себе та-
кие сдвиги не случаются. Скорее всего, 
все произошло под напирающим снизу 
запросом российского общества. В этом 
плане – это уже достижение каждого из 
нас, в том числе и моего канала, и всех, 
кто его поддерживает. Чем громче бу-
дет звучать запрос снизу, тем меньше 
останется шансов верхам от него отмах-
нуться.

Экспонаты второй выставки тоже 
уникальные. Это фотографии артефак-
тов эпохи Ленина, отражающих завое-
вания революции в фарфоре – фарфо-
ровые тарелки. Многие из них застра-
хованы более чем на миллион рублей. 
Экспонатов много.

Это было уникальное явление. Ана-
логов в мире нет. Агитационный фар-
фор появился в первые годы советской 
власти как еще одна возможность до-
несения до народа завоеваний рево-
люции. Фарфор, который раньше был 
недоступен простому люду, становил-
ся частью жизни советского человека и 
пользовался большой популярностью. 
И конечно, упустить такой агитацион-

ный канал власть не могла. Кроме того, 
это работало на поднятие общего куль-
турного уровня народа, что являлось 
одной из задач молодой Советской вла-
сти.

Первый советский фарфор был соз-
дан в течение 1918–1923 годов на Госу-
дарственном фарфоровом заводе име-
ни Ломоносова в Петрограде под ру-
ководством художника С.В. Чехонина. 
Именно Чехонин дал этому направле-
нию мощный импульс, фарфор загово-
рил новыми образами, красками, в нем 
создалась новая советская эмблемати-
ка. В фарфор, всегда считавшийся ис-
кусством аристократии, пришло искус-
ство улицы. Впервые стали использо-
ваться образы рабочих, колхозников, 
учащихся, ученых, красной звезды, сер-
па и молота, зазвучали лозунги револю-
ции и декретов Советской власти. Та-
релка уподобилась плакату.

Советский агитационный фарфор 
стал новым видом искусства. Сегодня 
он популярен во всем мире. Самые ред-
кие и уникальные образцы перешли в 
категорию культурного наследия и му-
зейных ценностей. Многие экземпляры 
стоят сейчас от нескольких десятков до 
сотен тысяч долларов, а застрахованы 
они на еще большие суммы.

Фарфоровое производство в России 
зародилось при императрице Елизавете 
Петровне в 1741 году. Тайно вывезен-
ный в Россию из Швеции для налажи-
вания фарфорового дела Христоф Ко-
нрад Гунгер, якобы владеющий тайной 
производства фарфора, оказался шар-
латаном.

В конце 1744 года для работ на Пор-
целиновой мануфактуре был откоман-
дирован горный инженер Дмитрий Ви-
ноградов (1720–1758). Именно ему при-
надлежит заслуга изобретения русского 
фарфора. Виноградов не только соста-
вил рецепт отечественной фарфоровой 
массы, но также изобрел рецепт глазу-
рей, красок по фарфору, золотого по-
рошка для декора, спроектировал печи 
для обжига и разработал методы фор-
мовки. Невская порцелиновая ману-
фактура стала третьим в Европе пред-
приятием по производству фарфора.

После Октябрьской революции Со-
ветская власть взяла производство фар-
фора под свой контроль и заставила 
служить своим целям и народу. На про-
тяжении всего советского периода фар-
фор продолжал играть большую роль в 
искусстве, не только являясь эффектив-
ным инструментом агитации, но и слу-
жа задаче культурного просвещения 
трудящихся, отражая основные собы-
тия в жизни советского общества.

На образцах советского фарфора об-
ращает на себя внимание частое при-
сутствие изображений Сталина и Ле-
нина – вождей, которых народ действи-
тельно уважал и любил. А что сегодня 
можно написать на тарелках? Может, 
«Хочешь в отпуск – возьми еще кре-
дит»?

Жанна ШВЫДКАЯ, 
писатель,  

лауреат премии «Слово к народу»
г. Санкт-Петербург

Судебные приставы изъяли у чиновников 
триллион ценных бумаг по делам о коррупции

Свыше 1 трлн ценных бумаг, приобре-
тенных по неподтвержденным доходам, 
изъяли у чиновников в 2023 году. Об этом 
в беседе с журналистами на днях сооб-
щил директор Федеральной службы су-
дебных приставов России Дмитрий Ари-
стов.

Он рассказал, что судебные приставы ак-
тивно исполняют решения судов по изъятию 
коррупционного имущества. «В 2023 году 

нами изъято более 1 трлн ценных бумаг и 10 
тыс. объектов коррупционного имущества», 
– подчеркнул Аристов.

По данным Генпрокуратуры России, в 
2022 году по результатам антикоррупцион-
ных проверок судами с государственных и 
муниципальных служащих было взыскано 
свыше 250 млрд рублей неподтвержденных 
доходов. В пользу государства обращено 
почти 8 тыс. объектов имущества.

Адвокат Навального Ольга Михайлова 
объявлена в розыск в РФ

МВД России объявило в розыск одного из 
защитников Алексея Навального – адвоката 
Ольгу Михайлову.

Карточка с данными Михайловой опубли-
кована в базе розыска министерства в пят-
ницу. Отмечается, что Михайлова разыски-
вается по статье УК РФ.

Ранее, в январе, Следственный комитет 
заочно предъявил Михайловой обвинение 
по делу об экстремистском сообществе. 
«Мне предъявлено обвинение в участии в 
экстремистском сообществе Навального», 
– сказала адвокат «Интерфаксу».

Михайлова отметила, что всегда испол-
няла только адвокатские обязанности по за-
щите Навального и представлению его ин-
тересов в различных инстанциях. В настоя-
щее время адвокат находится за пределами 
России и пока не намерена возвращаться, 
так как считает, что «на свободе будет по-
лезнее, чем в колонии».

В октябре 2023 года по делу об экстре-
мистском сообществе были арестованы три 

адвоката Навального – Вадим Кобзев, Алек-
сей Липцер и Игорь Сергунин. В ноябре того 
же года Росфинмониторинг внес всех троих 
в перечень лиц и организаций, в отношении 
которых имеются сведения об их причаст-
ности к экстремистской деятельности или 
террору.

Всем адвокатам вменяется участие в экс-
тремистском сообществе (ч. 2. ст. 282.1 
УК РФ). Наказание по данному обвинению 
предусматривает как штраф в размере от 
300 тыс. до 600 тыс. рублей, так и лишение 
свободы на срок от двух до шести лет с ли-
шением права заниматься определенной 
деятельностью.

Навальный осужден за мошенничество, а 
также по ряду других обвинений, в том чис-
ле за создание экстремистского сообще-
ства – «Фонда борьбы с коррупцией» (ФБК; 
признан в РФ экстремистской организаци-
ей и запрещен). В настоящее время отбыва-
ет наказание – 19 лет колонии особого ре-
жима.

В России нашли способ 
свести к минимуму 

использование пестицидов
Ученые Тюменского госуниверсите-

та разработали программное обеспече-
ние, которое способно автоматически 
распознавать и измерять количество пе-
стицидов, осевших на растениях. Оно 
дает возможность автоматически изме-
рять площадь покрытия листьев в режи-
ме реального времени, позволяет све-
сти к минимуму количество используе-
мых пестицидов, снизить затраты на них 
и уменьшить загрязнение окружающей 
среды.

Оптимизация методов доставки 
средств защиты растений является се-
годня одной из самых актуальных задач, 
связанных с обеспечением продоволь-
ственной и экологической безопасно-
сти. По словам тюменских ученых, боль-
шую популярность в сельском хозяй-
стве приобрели кремнийорганические 
агроадъюванты – вещества, которые 
при добавлении в раствор пестицида 
усиливают его воздействие на вредный 
объект. Но их чрезмерное использова-
ние оказывает пагубное воздействие на 
жизнь насекомых-опылителей, в первую 
очередь пчел, что негативно сказывает-
ся на биологической безопасности.

Разработанное тюменскими учены-
ми программное обеспечение способ-
но автоматически распознавать и изме-

рять количество воды или пестицидов и 
адъювантов на водной основе, осевших 
на листьях растений. Его практическая 
значимость заключается в том, что оно 
дает возможность автоматически изме-
рять площадь покрытия листьев пести-
цидами в режиме реального времени: 
для обработки каждого изображения 
достаточно всего лишь нескольких се-
кунд.

Сегодня тема использования искус-
ственного интеллекта для автомати-
ческого распознавания изображений 
очень популярна среди ученых, и число 
публикаций в этой области достаточно 
велико. Однако конкретных примеров 
применения искусственного интеллек-
та для обработки изображений в сель-
ском хозяйстве не так много. Вклад тю-
менских ученых состоит в том, что они 
использовали существующую модель 
искусственного интеллекта, применяе-
мую для автоматического распознава-
ния спутниковых изображений, адапти-
ровав ее для применения в сельском хо-
зяйстве.

Исследование выполнялось в рамках 
базовой части госзадания Минобрнау-
ки.

По материалам «РИА Новости»

Зимняя погода 
вернется в Москву 

во вторник
Понижение температуры прогнозирует-

ся в Москве со вторника, 6 февраля, стол-
бики термометров вновь будут опускать-
ся до –16 °С, сообщил «Интерфаксу» науч-
ный руководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

«Начиная со вторника температура близ-
ка к норме: и днем, и ночью около –5 °С. 
А дальше вполне серьезная февральская 
температура. 7 февраля ночью –12... –7 °С, 
днем около –5 °С, что ниже нормы на один 
градус. 8 февраля примерно такая же тем-
пература. А вот 9 февраля ночью уже –16... 
–11 °С, а днем –10... –5 °С. Уже на три-че-
тыре градуса ниже нормы», – сказал Виль-
фанд в пятницу.

В следующие выходные, 10 и 11 февра-
ля, в Москве ночью прогнозируется около 
–10 °С, а днем – от –6 °С до –1 °С.

В течение всей следующей недели будет 
небольшой снег.

В предстоящие же выходные, 3 и 4 фев-
раля, в столичном регионе будут колеба-
ния температуры. В субботу температура 
понизится: ночью до –6... –4 °С, днем до 
–3... –2 °С.

«Будет опасная, сильная гололедица. 
Весь талый снег, который сейчас, и лужи 
подмерзнут уже начиная с сегодняшнего 
вечера», – уточнил Вильфанд.

При этом в воскресенье и понедельник в 
Москве будет оттепель, температура днем 
будет подниматься до +2 °С.


